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《无尽攀登》是 2021 年 12 月在

中国大陆院线上映的一部纪录电

影。同年国内上映的纪录电影大概

在 20 部左右，票房不甚理想，甚至

大部分都没有过多的存在感。这部

影片的情况也是如此。其实相较于

一些“悬浮”的现实题材剧情片，很

多纪录片在紧扣时代脉搏、坚守人

民立场等方面做得还是很扎实的，

这些中国故事应该被更多观众

看到。

在观看《无尽攀登》之前，我在

网上看过一些影片主人公夏伯渝的

报道，也稍微了解过一点高海拔雪

山的背景知识。但看到影片还是与

之前的预想不同，也意识到这实际

并不是一部在登山爱好者里“圈地

自萌”的登山片。可以看出影片在

制作上遵循了院线思维，主线是展

示一种拼搏精神的向度，副线是家

庭成员间的支持与关爱，同时也为

“后疫情时代”难以出行的观众提供

了观光景观，基本搭建了一个覆盖

普遍观众的框架。

关于登山的文本，中国观众近

几年来最熟悉的应该是 2019 年国

庆档上映的《攀登者》。这部由吴京

主演的冒险剧情片对中国国家登山

队在1960年、1975年攀登珠穆朗玛

峰的壮举进行了影像化的改编。《无

尽攀登》中的主人公夏伯渝正是

1975 年攀登珠峰中国登山队中的

一员。在那次攀登的下撤过程中，

夏伯渝因为把自己的睡袋让给了队

友，双脚冻伤后遭遇截肢。

在《攀登者》中，胡歌扮演的人

物原型来自夏伯渝；在《无尽攀登》

中，胡歌通过为影片配音旁白的方

式继续参与到攀登中。吴京是《无

尽攀登》的出品人之一，他与胡歌的

参与让两部关于攀登的影片产生互

文，也把攀登精神串联到两部影片

当中。

但两部影片的攀登精神有所不

同。《攀登者》中的珠穆朗玛峰远征，

既意味着国家的荣誉竞争，也暗含

着领土边界的划定问题，因此成功

登顶珠峰被当作是一种国家层面的

叙述。而在《无尽攀登》中，个人与

珠穆朗玛峰的关系已然发生变化，

人与山之间不再承载国家与民族的

叙述，它成为一种个体化的追求。

个人化叙述的背景来自珠峰攀

登模式的改变。曾经的攀登珠峰主

要是国家性质的登山活动，而到了

1993年左右，珠峰的商业攀登开始

出现，生活在尼泊尔高海拔地区的

夏尔巴人作为高山向导、协作、背夫

等，为登山者提供服务，攀登珠峰于

是成为民间登山爱好者能够企及的

行为。但与此同时，攀登珠峰除了

个人英雄的叙述之外，也日渐有了

“排队登顶”、“珠峰垃圾”等负面问

题的显现。

对于夏伯渝来说，他的自身经

历与在任何困难（截肢、癌症、血栓

等）面前百折不挠、迎难而上的精神

完全冲淡了商业攀登可能存在的负

面影响。也正是因为商业攀登的出

现，夏伯渝才能拥有再次登顶珠峰

的机会。于是对攀登珠穆朗玛峰的

叙述也从国家层面的为国争光演化

为一种对个体自强不息精神的

表达。

整部纪录片从时空上可以大体

分成两部分。影片的前三分之一是

第一部分，采用了访谈、影像资料、

实景拍摄相结合的手法，交待出夏

伯渝的“前史”以及为攀登珠峰 43

年来所做出的各种准备。影片的后

三分之二是第二部分，记录了夏伯

渝在加德满都、EBC徒步以及攀登

珠峰的全过程，有大远景人与环境

的写意呈现，也包含大量具有强烈

临场感的手持摄影。由于全片都使

用了实景拍摄，许多镜头应该还是

来自抓拍，影像与被拍摄对象之间

能够建立起一种可靠的索引关系。

除了访谈、影像资料的使用外，

剪辑在很大程度上决定了创作者结

构全片的方式。家庭线作为与攀登

珠峰并行的一条线索，一直贯穿影

片的始终。无论是第一部分的背景

描述，还是第二部分的攀登实践，夏

伯渝妻子马怡、儿子夏登平的话语

与目光一直与夏伯渝的轨迹被交叉

剪辑在一起。

全片唯一一处非现实的处理，

是在夏伯渝登顶前最后的五号营

地。当夏伯渝睡着后，影片插入了

一组他在北京家中修剪绿植的画

面，旁白是妻子谈起两人对于未来

生活的计划。这组画面被做了虚化

边缘的处理，可以理解为这是影片

创作者为夏伯渝虚构的一个梦境，

也同时表达了创作者想要在主题层

面强调家庭的意图。

家庭这条线既是一面镜子，使

夏伯渝承认对家人自私的自省更为

生动；也是夏伯渝生命向度的立体

化补充，让观众能够真情实感地在

银幕上看到一个具体的人。就像登

顶与下撤共同组成登山的语法，山

与家一起互为表里才能窥见夏伯渝

作为攀登者的全貌。

影片始终保持了一种较为平

实、克制的态度，许多地方让人燃并

热血，但又不是口号式的煽动。除

了没有对主人公进行过于浪漫化的

英雄主义呈现外，全片也没有将雪

山过度塑造成一个异化的障碍，对

于雪崩、冰川裂缝、暴风雪的视听处

理是一种基于现实的还原。在成功

登顶后，夏伯渝非常真诚地谈到：

“感谢珠峰，因为她最终还是接纳了

我。”接纳也成为传统“征服”叙述的

反面。

《无尽攀登》可以说是一部参与

模式的纪录片，在这类纪录片中，主

创是以积极姿态参与到事件的拍摄

过程，并成为影片中一个角色的。

实际上，这部影片主创的参与还要

更强，甚至没有主要出品人柯庆峰

的参与，这次攀登/这部影片也难以

成行/成型。所以可以说，这部纪录

片是由夏伯渝、家人、主创三组人共

同成就的。黑格尔曾举过一个小男

孩向水中掷石子，通过激起涟漪意

识到力量的例子。在夏伯渝的故事

里，他的赤子之心与坚韧不拔就像

那颗投向水面的石子，层层涟漪不

仅让他看到了自己的力量，也使得

他的精神扩散开来，成为鼓舞更多

人心的力量。

■文/雷晶晶

《无尽攀登》：

对个体自强不息精神的表达
产业自我革命
正在到来的思考

党的十九届六中全会总结的

“十个坚持”历史经验最后一个是

“坚持自我革命”，这是针对事业

不断发展的历史阶段，不断变化

的国内国际风云形势，而对照我

们种种落伍而守旧的状态，一针

见血地提出来的。

电影产业的确取得了巨大的

成就，然而，自我革命对于我们依

然适合、依然必要、依然迫切。寻

找自我革命不是看不到方向的问

题，而是想不想去自我革命的问

题。今天产业四周环伺着种种新

的挑战，一个值得我们清醒的数字

是，去年中国电影观影平均年龄上

调到了 29 岁，这个数字意味着大批

青年学生群体正在离开电影。

曾经市场的观影年龄是在 20

岁左右年龄段，电影是属于年轻

人的，电影是有梦的，电影必须承

载大量的信息互换。但是，网络

起来了，网络的社交形式满足着

独立与社交的不同形态需求，第

一是足够多的选择，第二是节省

信息吸纳的时间，第三是帮着筛

选好的电影。

还有更多的时代特色在改变

着电影这种已然成为传统的产业

的格局。电影平均观影年龄 29 岁

以下的都到网络上去了，产业中

人尤其是管理者、制片人、出品人

和导演，不能不认真地思考这些

问题，不能装作不知道或者事不

关己。

我们的确在不断地制作好电

影，电影的单片票房在不断提升，

好像我们都有可能再创新高，而

只要某部影片成功了，一切都万

事大吉。事实是这样吗？有多少

部影片的总票房要到达十个亿以

上院线才真的被激起一片水波？

我们只能说一句很空洞的实

在话：“我们的市场努力的确还有

很大的空间值得我们继续努力。”

但是现在仅仅努力于产业提升空

间 已 经 不 够 了 。 党 中 央 提 出 的

“自我革命”应该引起电影界更多

的 思 索 ，电 影 产 业 需 要“ 自 我 革

命”吗？

正因为如此，我们绝不会放弃

电影而屈服于一片转型的氛围。

是的，连好莱坞都已经大步转向

网络剧了，迪士尼和奈飞带头硬

闯订阅户高峰，这自然是在“回到

家 庭 ”冠 冕 堂 皇 口 号 之 下 的 转

型。我们是“电影院原教旨主义

者”，我们的每一座影城就是一座

电影文化的坚实堡垒，好，我们要

做什么？

也许人们会说现在我们的票

房不是越来越创新高吗？以去年

为例，美国 40 多亿美金，我们人民

币 472 亿（约等于 70 亿美金），世

界第一。在动态清零的全国抗疫

时期，能够取得这个奇迹，能够期

待回到 600 多亿高地，的确可以小

庆祝。

但是不要忘记，我们的全年档

期是在实实在在的压缩当中，没

有节假日就没有档期，没有档期

就没有人次，对于现在很多等着

档期的影片来说，如何发行真的

非常焦虑。一年的三分之二以上

的都不叫档期的时间，大多数年

轻人就是候在网络跟前的，对于

电 影 产 业 ，对 于 电 影 院 ，这 就 是

“资产闲置”的时间。

我们的产业自我革命，不待别

人，只问自己，无问东西，只求真

知。资产闲置等于负投资，等于

不存在这座影城，投资人还欲哭

无泪。这是产业终端所在，是产

业持续发展并且战胜一切挑战的

核心所在。产业和电影作品是相

辅相成的，我们的自我革命抓的

应该就是这个产业两端的相反相

成的问题。

现在供给侧的危机十分严峻，

在产业改革及高速发展当中构建

起来的整个规模需要有发展后劲

支撑。

首先是国际制片业大公司纷

纷转到了线上，以美国为首，大制

片公司同时院网发行上映已成定

局，美国院线无力阻挡，当初是美

国人教会中国电影产业保留所谓

窗口期的，现在老师自己已经率先

选择院网同步，风潮所及，国际效

仿马上展开。中国同学如何选择？

第二，美国进口影片的减少对

于中国最大的进口以及发行的产

业部门将带来沉重的打击，今年

的盈亏“亚历山大”。如果产业的

头部发行公司陷入巨亏，并且还

是标志性的产业国企和央企，对

于全行业及产业就会引发强烈的

地震，而头部国企发行也就会倒

退回产业改革之初的尴尬局面。

不能够看到了危机的信号而

还去充当鸵鸟。今天我们需要紧

急起来应对的早已经不是未雨绸

缪，而是谋划自我革命如何跟上

动荡的时代。任何前进的时代都

不会停顿下来等待后知后觉的人

们的。能否打造一批保证供给侧

优良的产业公司是当务之急。

我们要明白中国在市场化的

路上回不去了，市场化并且三观

正确，还要依赖更加给力的上游

作品打造，而且在这个节骨眼上，

国企要有钢铁一般的带头人。没

有优良的供给，中下游就是巧妇

难为。从来不担心现金流和利润

的产业头部发行公司现在将被迫

自我革命，这就是结论。

经济领域的胜败我们看两个

方面，一个是市场，一个是报表。

所谓市场，就是看产业的分工能

否不断扩大，良性深化。以往说

的是制发放，现在说的是供给和

回收，产业提供行业实现良性的

社会分工。成千上万的民营企业

加入到了整个产业的分工当中，

这就是近三十年中国电影产业取

得 了 举 世 瞩 目 的 成 功 的 基 本 前

提。

今年是中国电影院线制全面

实施二十周年（院线制的国家文

件出台于 2001 年底），对于产业发

展 和 改 革 是 很 有 纪 念 意 义 的 一

年，我们就要看供给和回收两端

院线制还能否有所作为，或者上

游下游两侧能否继续打胜仗。

第二是看报表，报表就是资产

负债表。核心在于所有者权益加

负债还是否真正做到了资产的平

衡。不论是供给侧的还是发行和

院线，把报表拿出来晒晒，上市公

司固然是有监督的，非上市公司

就要扪心自问，还能不能止损。

大凡革命，无非是危机引起革

命，或者革命阻止危机。自我革

命 当 然 不 能 够 仅 仅 关 注 经 济 现

象，应该说首先还不是经济的问

题，是解决社会关系问题，一如当

初搞院线制，解决的首先是电影

产业的体制能否打破，而让市场

化能量进入体制，从而建立新的

体制的问题。

这个思路才是政治正确的改

革思路。自我革命的彻底性不可

能低于一次改革，所以如何从政

治的角度思考和设计这场应当是

更加深刻的变革，才会是我们今

天的使命。在院线制二十年的今

天，在制片业更早于院线制变革

而变革走过了二十多年的今天，

在引进大片掀动产业市场而院线

制的变革引来资本狂潮，两者都

面临退潮的今天，在一家家制片

公司，国企和民企风起云涌又你

方 唱 罢 我 登 场 的 今 天 ，“ 自 我 革

命”的意义在哪里？

所以今天是一个无比严肃和

无比严峻的时刻，不在经营一线的

人们不一定能够感同身受。但是

在一线的同志们则未必能够看得

到这次“自我革命”所根本面临的

问题是什么。我们将回答什么是

合适当下发展的产业体制，怎样做

得到创作更多适合今天的受众环

境的好的电影，解决上下游的瓶颈

困境需要怎样的资源与能量的引

入，而最终我们能够怎样造就有理

想也有能力的变革力量。

■文/赵 军

2021 年中国院线市场的黑马

几乎都是处女作导演贡献的，其

中包括贺岁档徐峥监制、邵艺辉

编导的爱情喜剧《爱情神话》。在

这一年不断下沉的电影市场里，

难得出现这么一部轻盈灵动的都

市小品，没有挂着满嘴流油的吃

相，也没摇着好哭的大旗猛灌廉

价的价值观，它只是一路吊着小

幽默、小世故与小吹嘘的调门，兜

转在上海上只角的几条街弄里，

就轻轻松松把中国爱情类型片从

品质的洼地里拎脱出来。导演郑

大圣评价它“复现了中国电影业

断档多年的小市民电影”，导演陈

正道隔空喊话此片“混杂着文艺

气息与人物的风流韵事，是真正

的中国都市爱情电影，令人体会

到了纽约人看大都会电影的感

觉，有点难耐，又令人向往”。然

而如大多数面临“破圈”的院线电

影一样，随着业内业外的一轮众

口烁金，一些抱着在优质国产片

里找到更多的现实性与思想性的

影迷在第二轮的评价里给出了更

多的批评声。

争议一：讲沪语的上海人

其实郑大圣所言的上海小市

民电影如上个世纪三四十年代的

《新旧上海》、《十字街头》、《哀乐

中年》、《柳浪闻莺》等等一批影

片，也从没有《爱情神话》这样如

此高密度地讲沪语。不像近年来

悬疑犯罪片里纷纷流行的川普有

那么高开门的接受度，沪语的软

糯浓稠和伶牙俐齿的语速，尽管

匹配爱情片氤氲不散的浪漫与两

性机锋的情趣，却始终标识着海

派文化的一种天然追求精致生活

的优越感。当这种优越感遭遇抹

平文化差异性的时代，不管是主

张意识形态一体化的崇高美学，

还是资本全球化对流动性与开放

性的政治正确需求，在大众文化

的显影里，它都理所应当地处于

被抑制状态。作为类型片，《爱情

神话》的文化气质更遵循《窈窕淑

女》（1964）的 叙 事 逻 辑 ，而 不 是

《遥远的爱》（1948）。从 1940 年代

末的《遥远的爱》到 1990 年代的

《股疯》，中国电影里上海的在地

性都集中体现在了对上海男人的

小气酸腐、缺乏顺应时代和自我

改造的批判上。哪怕中国电影重

新进入产业化的 20 年里，沪语的

在地性魅力的最好表现，也不过

是在《罗曼蒂克消亡史》与《兰心

大剧院》等时代大戏里，作为闪着

霓虹的“过去时”的标签。中国电

影里，还从没有如《爱情神话》般，

试图借沪语来挖掘、玩味上海洋

楼里弄中的人间烟火气与现实鲜

活感。

但是，这并不是说就可以直接

将《爱情神话》拉入如《我不是药

神》等具有社会电影面向的开放的

批评语境下。《爱情神话》作为浪漫

喜剧，尽管借助沪语对白展开了一

段上海洋楼里弄市井日常的切片，

但它的戏剧内核仍然遵循着“男人

遇到女人”的三幕剧结构的封闭

性，沪语也封闭在了上海西区两公

里内熟人社区的细碎生活里。也

就是说，极致的人物对白、风格独

特的城市空间与类型化的叙事结

构，三者对封闭性的追求是一致

的。它有着神经喜剧的性别对抗，

但并不具备伍迪·艾伦的反神经喜

剧的人文触角，有着性别对调的反

讽策略，但没有真的展开女性主义

的叙事支撑，它只是漫画式地推衍

了一段中产阶层一男三女凤求凰

的喜乐时光。这与上个世纪三四

十年代为代表的的一批上海小市

民电影，在风格质地与类型借用上

是一致的。《爱情神话》只是露出了

中国电影中少有的中产阶层的又

尴尬又确幸的处境，这应该也是热

爱它的影迷们最为意会莞尔之处。

争议二：色彩夺目的成熟女人

《爱情神话》里出现的最高频的

词汇是“灵”与“嗲”。很多影迷也将

“灵”与“嗲”作为对这部影片以及片

中独特的三个女性人物的评价。喜

爱克日什托夫·基耶斯洛夫斯基的

邵艺辉却试图将“红白蓝”三色背后

的“爱、平等与自由”的价值观赋予

影片中的集现代性与古典美于一身

的海派熟女群体，并且在片头的话

剧剧场与片中的美术馆展厅里，将

这一抽象概念进行了高度舞台化的

隐喻性表达。但是这并不意味着影

片从美术造型角度与人物做了一一

对应。

影片总体上是以蓝绿为主色，

也即影片的视点人物老白所代表的

色调——这是他家独栋洋楼的院落

外墙、内墙装饰以及个人总体的着

装色系。50 岁上下的老白虽然离

婚多年，但是靠着祖上留下的五原

路上的房产，收收房租、做做小菜、

教教老年人画画，过着“不求上进”

的滋润日子，至于敲敲非洲鼓，写写

断行小诗也可以算是为自封杂家而

涂上的两笔情调。老白的生活，直

到与“走下坡路”的广告制片人李小

姐、“有钱有闲老公失踪”的富婆格

洛瑞亚先后意外地发生了“一夜

情”，以至于离婚多年集“白玫瑰”与

“红玫瑰”于一身的前妻蓓蓓也加入

到对他的重新关注中来，影片的色

调开始丰富。三个女人：蓓蓓的精

致娇气、格洛瑞亚的慵懒风情、李小

姐的时尚优雅，她们有派头，嘎讲

究，懂得拿捏分寸，丰盈温润之余，

有着各自不同的鲜活入骨的腔调。

每次出场变化的色块代表着她们的

不同腔调。老白这一道具有包容性

的绿色烟火气，托起了李小姐、格洛

瑞亚与蓓蓓这一众瑰丽的色彩拼

盘。神经喜剧遇到了上海老洋房客

厅，停顿下来，却达成了每一段的叙

事高潮。而三次洋房聚会无不与色

块们的叠加相关。

《爱情神话》的造型指导魏湘容

说，电影最后一场众人看片的戏里，

她参考了克里姆特的名画“The

Kiss”的拼块迭堆法，以呈现人物的

色彩和谐度。其实何止最后一场

戏，整部影片的色块拼叠，从片头出

现的楼梯绿色墙上的《萨蒂里孔》

（1969）海报画就已经开始了。在

“戏弄”善良保守的老白上，多姿多

彩的女人们达成了一致，这个一致

性却不是因对他的“性爱”追求。影

片试图用这种反讽，来颠覆传统爱

情观中以男性为主体的权力叙事。

托马斯·沙兹说，浪漫喜剧的诉

求不是允诺乌托邦爱情，而是允诺

冲突。《爱情神话》的两性冲突和它

的喜剧性，建立在性别对调的叙事

策略上，颠倒了传统爱情中两性间

的权力秩序与价值伦理。《爱情神

话》耍了一个小聪明，并没有围绕着

一段相互吸引的爱情的生成过程建

立性别冲突，它的叙事起点降低到

“一夜情”。影片所有人物的叙事

线，都统纳在对“一夜情”的不同反

应和阐述里，包括前妻蓓蓓和作为

老白的对比人物老乌的“爱情神

话”。

影片借以色列戏剧《安魂曲》中

的一段话，将这群有钱有闲人格独

立的中产阶层男女对传统叙事建立

的“爱情想象”，比喻为需要排着长

长的队伍去领的那一小把糖。他们

深知，大部分时间是领不到的，最重

要的是没有这把糖，他们依然可以

与生活调情。这种生活态度，与女

性主义无关，按凡勃伦的说法，是与

制度经济下因经济特权和业务分化

而生出的“有闲阶层”有关。所以大

可不必苛求几个漫画色彩的女人们

有没有实质的的“平权”行为，能有

撩嗨观众的性别反讽的话术，于这

部小小的电影就已经够了。

■文/王 霞

《爱情神话》：

有闲阶层排队领糖的风情画


